

TRAVAUX ORIGINAUX.

CLINIQUE CHIRURGICALE.

HOPITAL NOTRE-DAME (Montréal). — M. BROSSEAU.

Du cancer du sein.

Madame A. B., âgée de 42 ans, entre à l'hôpital le 12 mars. Mère de plusieurs enfants, elle a eu des abcès mammaires à la suite de ses couches. De plus, il y a trois ans, elle s'est heurté le sein droit sur une chaise; c'est à cet accident qu'elle attribue l'origine de sa maladie actuelle. Pas d'hérédité cancéreuse dans sa famille.

Etat actuel: le sein est d'un volume ordinaire; le mamelon est rétracté.

La peau circonvoisine est adhérente à la glande, mais sur une étendue d'un demi-pouce seulement; tout le reste de la peau est parfaitement mobile et saine. La rétraction du mamelon ne date que de deux mois, mais depuis quatre semaines, il s'en écoule un liquide blanchâtre. Les ganglions de l'aisselle sont intacts. L'apparence générale de la malade est bonne.

Vous savez, Messieurs, que les tumeurs du sein sont très fréquentes, et vous en voyez souvent dans cette salle de cliniques; vous en connaissez aussi la gravité. Il est donc très important d'en bien étudier le diagnostic, le pronostic et le traitement; c'est ce que je me propose de faire aujourd'hui avec vous.

La clinique exige que les tumeurs du sein soient partagées en trois classes au moins:

1^o Celles qui restent toujours limitées à la mamelle: ce sont les bénignes.

2^o Celles qui envahissent et détruisent les tissus voisins, se généralisent, récidivent et entraînent la mort: ce sont les tumeurs malignes.

3^o Celles dont l'allure ressemble à celle des tumeurs bénignes, mais qui, cependant, se comportent assez souvent comme les tumeurs malignes. On les appelle tumeurs *intermédiaires* ou à *pronostic variable*.

Nous ne nous occuperons dans cette leçon que des tumeurs malignes. Le cancer de la mamelle se présente sous la forme du squirrhe et de l'encéphaloïde. Il atteint surtout les femmes au moment de la ménopause.

Si on en excepte l'hérédité, on ne sait presque rien des causes du cancer mammaire. Presque toutes les femmes accusent un traumatisme quelconque, comme le fait Madame A. B. qui croit que la cause de sa maladie est de s'être heurtée contre une chaise. Ces allégués ne doivent être acceptés par le chirurgien qu'avec beaucoup de réserve.

Le squirrhe est bien plus fréquent que l'encéphaloïde. Au début, ces deux variétés de cancer se ressemblent; toutes deux commencent sous forme d'une *petite induration* de la grosseur d'un pois, d'une noix;